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ДАТА В КАЛЕНДАРЕ

ЛЕНИН – ЖИЛ, ЛЕНИН – ЖИВ, ЛЕНИН – БУДЕТ ЖИТЬ!
21 января на главной площади республиканской столицы Адыгейское 

республиканское отделение КПРФ провело памятную акцию, посвящённую 
100-летию ленинского бессмертия. Несмотря на морозную и снежную по-
году, у монумента вождю трудового народа, основателю и руководителю 
Коммунистической партии и советского государства В.И. Ленину собрались 
десятки майкопчан. 

Почтить память выдающегося политиче-
ского и государственного деятеля, который 
оказал важнейшее влияние на коренное из-
менение политической карты и социального 
облика планеты в ХХ веке, пришли депутаты 
фракций КПРФ республиканского парламента 
и Майкопского горсовета, активисты Майкоп-
ского горкома партии и комсомола, ветераны 
и молодёжь, представители левопатриотиче-
ских общественных организаций. 

Сто лет прошло с того момента, как пере-
стало биться сердце Владимира Ильича, но 
его дело, его идеи, его колоссальное наследие 
и сейчас продолжают жить. 

Ленин посвятил всю свою жизнь борьбе 
за освобождение трудового народа от оков 
эксплуатации и угнетения. Свершившаяся 
под его руководством Великая Октябрьская 
социалистическая революция не только при-
несла новую жизнь людям труда, но и спасла 
Россию от развала, на грани которого она 

оказалась из-за бездарной политики царизма 
и временного правительства. 

Первая в мире страна Советов, создан-
ная Лениным, стала уникальным примером 
в истории. Воплощенные в реальность 
идеи общества без эксплуатации человека 
человеком, социальной справедливости, 
братства, дружбы народов стали источником 
искреннего энтузиазма, творческого порыва 
миллионов трудящихся. Несмотря на испы-
тания, трудности, войны, Советский Союз 
стал одним из мировых лидеров в произ-
водстве, науке, культуре, заботе о человеке. 
Эти достижения вдохновляли и продолжает 
вдохновлять огромное количество думаю-
щих, неравнодушных людей во всём мире.

К подножию памятника Владимиру Ильи-
чу Ленину были возложены живые цветы. 
Также акции прошли в Адыгейске и районных 
центрах республики.

Пресс-служба рескома КПРФ

ВЫБОРЫ – 2024 ПЛЕНУМ

В ОРЕНБУРГЕ ПРОШЕЛ 
СОЦИАЛЬНЫЙ ФОРУМ
«ПРОГРАММА КПРФ»

24 января в Оренбурге прошел Социальный форум «Программа КПРФ», ключевой 
темой которого стало обсуждение социальных проблем современной России. 

Форум открыл кандидат в пре-
зиденты РФ, член Президиума 
ЦК КПРФ, председатель комитета 
Госдумы по развитию Дальнего 
Востока и Арктики Николай Ми-
хайлович Харитонов. В высту-
плении он акцентировал внимание 
на основных положениях своей 
предвыборной программы. 

Яркие, содержательные вы-
ступления представили первый за-
меститель председателя ЦК КПРФ, 
первый заместитель председателя 
комитета Государственной Думы 
по безопасности и противодей-
ствию коррупции Ю.В. Афонин, 
председатель ВЖС «Надежда 
России», председатель комитета 
Госдумы по защите семьи, вопро-
сам отцовства, материнства и дет-
ства Н.А. Останина, председатель 
ООД «Образование — для всех», 
депутат Госдумы О.Н. Смолин, 
первый секретарь ЦК ЛКСМ РФ, 
депутат Госдумы В.П. Исаков, 
первый секретарь Комитета Улья-
новского регионального отделения 
КПРФ, депутат Госдумы А.В. Ку-
ринный, член ЦК КПРФ, первый 
секретарь Комитета Оренбургского 
регионального отделения КПРФ 
М.А. Амелин, первый секретарь 
Комитета Самарского региональ-
ного отделения КПРФ А.В. Лескин, 
член Комитета Башкирского ре-
спубликанского отделения КПРФ 
А.А. Шайнуров.

По мнению участников фо-
рума, меры по решению соци-
альных проблем принимаются в 

недостаточном объеме. Николай 
Харитонов предложил расширить 
помощь семьям с большим коли-
чеством детей, освободив их от 
выплаты НДФЛ. Над разработкой 
законопроекта активно работала 
член фракции КПРФ Нина Остани-
на. Одним из соавторов закона стал 
Николай Харитонов.

В своем выступлении Николай 
Харитонов отметил: 

«Население России сокраща-
ется .  Мы  теряем  по  500–700 
тысяч человек ежегодно, а в 2021 
году потери составили более 
1 миллиона человек. Специалисты 
утверждают, что падение рож-
даемости будет продолжаться 
вплоть до 2028 года. Этого мы 
допустить не можем! Нужно при-
нимать на федеральном уровне 
законы, которые бы были направ-
лены конкретно на многодетные 
семьи. Одной из мер поддерж-
ки может выступить отмена 
обязанности по уплате налога 
на доходы физических лиц для 
граждан Российской Федерации, 
имеющих статус многодетных. 
Мы считаем, что эта мера должна 
коснуться тех, кто не стоит на 
учете в органах опеки и попечи-
тельства, правоохранительных 
органах, психоневрологических и 
наркологических диспансерах, не 
лишены родительских прав. Важно 
увеличивать количество благо-
получных, здоровых и морально 
устойчивых семей», – заявил Ни-
колай Харитонов. 

Николай Харитонов считает, 
что поскольку налог на доходы 
физических лиц поступает в мест-
ные и региональные бюджеты, 
возможно полностью возместить 
их убытки с помощью уже имею-
щегося федерального бюджета. 
Государство обладает и другими 
источниками доходов и налого-
вых поступлений, которые могут 
позволить покрыть расходы ре-
гиональных бюджетов в случае 
введения «налоговой амнистии» 
для многодетных семей. 

Для государства эти суммы 
вполне подъемные, так как из года 
в год сумма выплаты НДФЛ от 
граждан РФ превышает ожидания 
Минфина. В 2023 году было полу-
чено 117,5 миллиардов вместо 
ожидаемых 84 миллиардов. При 
сохранении такой динамики, в 
2024 году планируется получить 
127,6 миллиардов вместо ожида-
емых 89,8. Стоит отметить, что 
такой рост вызван введением «на-
лога на богатых».

В настоящее время в России 
проживает около 2,3 млн многодет-
ных семей, в которых воспитыва-
ется порядка 7,5 миллионов детей. 
Эксперты признают ключевую 
роль многодетных семей в повы-
шении рождаемости. Стимуляция 
к рождению трех и более детей 
позволит частично сократить или 
минимизировать имеющиеся де-
мографические риски.

Пресс-служба ЦК КПРФ

ИНФОРМАЦИОННОЕ 
СООБЩЕНИЕ

о работе XXI совместного 
Пленума Комитета и КРК

Адыгейского республиканского
отделения КПРФ

25 января 2024 года в г. Майкопе состоялся XXI-й со-
вместный Пленум Комитета и Контрольно-ревизионной 
комиссии Адыгейского республиканского отделения 
Коммунистической партии Российской Федерации.

Его участники рассмотрели вопрос «О задачах Адыгейского 
республиканского, городских, районных и первичных отделений 
партии по выполнению решений XVIII-го съезда КПРФ (третий этап) 
об участии КПРФ в кампании по выборам президента Российской 
Федерации в марте 2024 года». 

С докладом по нему выступил второй секретарь Адыгейского 
рескома КПРФ К.И. Скороход. В обсуждении доклада приняли 
участие и выступили: член Бюро рескома КПРФ В.В. Стасев, пер-
вый секретарь Майкопского горкома, секретарь рескома партии 
Е.А. Москаленко, первый секретарь Майкопского райкома, член 
Бюро рескома КПРФ Т.С. Безусько, первый секретарь Кошехабль-
ского райкома, секретарь рескома партии С.И. Вороков, первый 
секретарь Шовгеновского райкома, секретарь рескома КПРФ 
С.М. Шевоцуков, член рескома парии, доверенное лицо кандидата 
в президенты Российской Федерации от КПРФ Н.М. Харитонова 
В.Ф. Сороколет.

В завершении обсуждения доклада выступил первый секретарь 
рескома, член ЦК КПРФ Е.И. Салов.

Пленум принял развернутое Постановление по рассмотренному 
вопросу.

Затем участники Пленума рассмотрели вопросы об Отчете о 
исполнении Сметы доходов и расходов Адыгейского республи-
канского отделения КПРФ за 2023 год и о внесении изменений 
в Смету доходов и расходов Адыгейского республиканского от-
деления КПРФ на 2024 год и приняли по ним соответствующие 
постановления.

На этом Пленум завершил свою работу.

Пресс-служба рескома КПРФ
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Г.А. ЗЮГАНОВ: Дело Ленина в надежных руках! 
Оно обязательно победит!

27 января, в Колонном зале Дома союзов состоялся памятный вечер 
и концерт, посвященный основателю Советского государства Владимиру 
Ильичу Ленину.

С приветственным словом к собрав-
шимся обратился председатель ЦК КПРФ 
Г.А. Зюганов:

– Товарищи! Мы сегодня проводим вечер 
памяти Владимира Ильича Ленина.

История измеряется не годами, а столе-
тиями. Именно в этот день, ровно сто лет 
назад на Красной площади прошел траурный 
митинг, проводили в последний земной путь 
Владимира Ильича Ленина. Но дело, идеи 
и мысли его познания, которые он открыл, 
новый мир, новый социалистический строй 
остались с нами на века и переживут всех 
нас. Это спасительные идеи и сегодня для 
всего человечества. 

Когда приехали иностранцы и увидели то 
горе, которое охватило трудовой народ в на-
шей стране, они были потрясены. И Максим 
Горький задал вопрос рабочему: «А почему 
вы его так любите?» Тот сказал: «Он прост, 
как правда. Он такой же человек, как и мы 
все. Он наш товарищ и друг». 

Он был товарищ и друг любому простому 
человеку, который умом и талантом создает 
главные ценности на земле. И в этом прежде 
всего было его величие. 

Ленин впервые в истории человечества 
открыл почти двадцать новых свершений. 
Они размещены здесь, на выставке, которую 
вы только что посмотрели. Впервые над пла-
нетой прозвучал его призыв к миру, когда вся 
планета истекала кровью в Первой мировой 
войне, которую буржуи развязали и втянули 
Российскую Империю за деньги Парижа, 
Лондона и Нью-Йорка. 

Первый декрет, который был принят 
советской властью, был декрет о мире. Не 
случайно студенты и молодежь Норвегии 
предложили присвоить Ленину Нобелевскую 
премию. Это прозвучало тогда, когда мир, 
истекая кровью, дрался за совершенно чу-
жие интересы. А Ленин отстаивал интересы 
своей российской государственности. 

В  Первой  мировой  войне  сгорели 
четыре империи, но только наша страна 
сумела восстановиться благодаря гению 
Ленина. Ленин спас нашу тысячелетнюю 
государственность. И сегодня страна от-
мечает 80-летие снятия блокады с Ленин-
града, когда Красная Армия, воспитанная 
и сформированная Лениным, раздолбила 

фашистские орды и погнала их дальше до 
Берлина.

Я с удовольствием воспринял, что новый 
ледокол будет называться «Ленинград». 
Следующий – «Сталинград». А корабль, кото-
рому наш кандидат в президенты Харитонов 
Николай Михайлович попросил присвоить 
имя Дзержинского, на стапелях и тоже стро-
ится. Это три новых символа того, что идеи 
Ленина даже в нынешней России пробивают 
себе дорогу. 

Я недавно участвовал на Первом канале 
в дискуссии на эту тему. Завтра будет вторая 
серия. Советую вам посмотреть. Но я, обра-
щаясь ко всем телезрителям, сказал: «Когда 
люди, не знающие нашей истории, не чувству-
ющие трудности и проблемы, не понимающие, 
что новая Антанта в пятьдесят стран во главе 
с англо-саксами развязала новую войну про-
тив нас, начинают давать оценки тому, кто 
спас мир, кто спас нашу государственность, 
кто по сути дела создал новое государство, где 
правил труд, а не капитал, значит, эти люди 
не изучили историю и не сделали вывод из 
последних тридцати лет».

Когда финансисты и экономисты про-
должают топтаться по дорожке, проторенной 
гайдарами, ельциными и чубайсами и за трид-
цать лет дали темпы меньше одного процента, 
они должны посмотреть, в чем секрет и гений 
Ленина и ленинско-сталинской модернизации. 
А он в том, что все самые талантливые люди 
были объединены Лениным и заставили сра-
жаться, работать во имя трудового народа. 
И царские офицеры, 86 тысяч, и бывшие 
буржуазные специалисты, и даже американ-
ские специалисты приехали и проектировали 
заводы. Мы перед войной построили девять 
тысяч на ту пору лучших заводов. Мы дали за 
тридцать лет этой модернизации средние тем-
пы, запомните, молодые, 14%. За последние 
тридцать лет – 1%. 

Ленинский порыв, его модернизация была 
продолжена талантливейшими людьми плане-
ты. Вот сидят послы из братских и дружеских 
стран. Наш друг, посол из Китая. Китайцы 
под руководством Компартии за последние 
тридцать лет дали средние темпы 10% и стали 
ведущей державой мира. Давайте попривет-
ствуем послов и пожелаем им успеха, побла-
годарим их за верность ленинским идеалам, 

марксистско-ленинской идеологии. 
Наша партия последовательно проводит 

эту уникальную политику. Наш главный ло-
зунг: «Мы верны великим заветам Ленина». 
Мы верны великой клятве Сталина, который 
здесь, в Большом театре на II Всесоюзном 
съезде советов произнес, провожая Ленина в 
последний путь: «Клянемся укреплять нашу 
партию». И мы воссоздали Компартию Рос-
сийской Федерации, которая сейчас является 
ведущей патриотической силой нашей страны, 
и предложили программу мирного, достойного 
выхода из этого кризиса. Здесь сидят руково-
дители нашей партии, комсомольцы, пионеры, 
депутаты. Давайте их поприветствуем и по-
благодарим за то, что они верно идут дорогой 
Ленина, дорогой Октября.

Мы дважды в 90-е годы, когда пахло боль-
шой гражданской войной, спасли страну. Мы 
все сделали для того, чтобы пришли «крас-
ные губернаторы», их было почти тридцать 
человек. Они справились с теми трудностями 
и показали пример, как надо работать, ис-
пользуя местные возможности. И сегодня наши 
коммунистические губернаторы – и Клычков на 
Орловщине, и Русских в Ульяновске, и Конова-
лов в Хакасии, и Локоть в Новосибирске – по-
казывают пример, как можно решать насущные 
задачи в интересах трудового народа. 

Я считаю, что мы все сделали после 
дефолта, чтобы сформировать впервые в 
новейшей истории правительство нацио-
нальных интересов во главе с Примаковым, 
Маслюковым и Геращенко, и тогда оттащили 
страну от края пропасти.

Сегодня, в условиях большой войны про-
тив русского мира, Ленин и Сталин как никогда 
актуальны. Ленин расколотил первую Антанту 
из четырнадцати буржуазных государств, с 
нуля создал могучую Красную Армию. Сталин 
расколотил вторую Антанту, которую собрал 
Гитлер, подчинив себе все железо, все порты, 
все заводы Европы и обрушил на нас. Раско-
лотили и эту фашистскую свору, загнав ее до 
Берлина и водрузив Красное знамя Ленина и 
Октября над Рейхстагом. Сейчас перед нами 
стоит задача – расколотить новую Антанту, 
созданную англо-саксами, из пятидесяти 
стран, которая обрушилась на нашу державу, 
на русский мир, чего отродясь не было. Если 
Гитлер ставил задачу – уничтожить страну, эти 
ставят задачу – уничтожить вообще русский 
мир. Им не нравится ни Ленин, ни Сталин, ни 
Пушкин – никто из великих русских сподвиж-
ников, которые на этих просторах осваивали 

и строили великую государственность. Одо-
леем и этих супостатов!

Я хочу сегодня поблагодарить весь Штаб 
протестных действий и всех вас. Только для 
помощи нашим достойным солдатам и офи-
церам мы отправили 120 конвоев, двадцать 
с лишним тонн всего, что необходимо для 
победы, и приняли шестнадцать тысяч детей 
у нас, в Снегирях, где трудится великолеп-
ный коллектив. Он и сегодня нам помогает 
проводить этот чудный вечер. Давайте им 
поаплодируем и поблагодарим. 

Главный лозунг сегодня должен быть – 
«Спасибо за верность потомков». Мы верны 
идеалам Ленина. Мы верны подвигу отцов-
победителей. Мы верны славной тысячелет-
ней истории нашей государственности. Мы 
верны трудовому народу, ибо партия народа 
и для народа. Мы верны нашим друзьям. 132 
делегации приезжали на празднования пяти 
столетий: и Великого Октября, и Красной 
Армии, и Комсомола, и Пионерии, и создания 
Союза ССР. Мы верны той идее, с которой 
шел Ленин в массы, предвосхитив развитие 
всего человечества. 

Кто бы вам что ни говорил, но Бернард 
Шоу, уходя в мир иной, сказал: «Если буду-
щее за Лениным, я с улыбкой ухожу с этой 
земли. Если будет иначе, человечество 
ждет беда и трагедия». Эйнштейн, самый 
могучий ум в области физики и математики, 
сказал: «Такие люди, как Ленин, обновляют 
совесть человечества. Они спасают его». 
Сунь Ятсен, один из основателей китайской 
Компартии, сказал: «Если до Ленина писали 
и учили, то Ленин показал, как можно по-
строить новый мир. Он создал новое госу-
дарство. Он указал нам путь». И Китай, идя 
этим путем, под руководством Си Цзинпина, 
талантливейшего руководителя, показал 
всем пример, что такое современная госу-
дарственность и служение великим идеалам 
марксизма-ленинизма. 

Мы должны быть уверены в своем буду-
щем, потому что, кто бы вам что ни говорил, 
лишь под знаменем Октября, руководствуясь 
идеалами справедливости, дружбы и брат-
ства народов, идеалами гуманизма, можно 
строить новый мир. А новый мир будет гуман-
ным при условии, если он хорошо относится 
к детям, женщинам и старикам. Первые де-
креты, включающие заботу о женщине, были 
объявлены Лениным. И сегодня я уверен, что 
женщины активно поддержат нашу программу 
вывода страны из кризиса, с которой на вы-
боры идет Николай Михайлович Харитонов. 

Давайте всем нам пожелаем успехов и 
еще раз заверим: дело Ленина в надежных 
руках! Оно обязательно победит!

КПРФ.ру.

ЖКХ – «НОВАЯ НЕФТЬ»?
Не везет властям с народом: то он слишком бедный, 

то слишком богатый – такой вывод напрашивается из 
очередных высказываний чиновников. 

Так, председатель комитета 
Торгово-промышленной палаты РФ 
по предпринимательству в сфере 
жилищного и коммунального хо-
зяйства Андрей Широков считает, 
что приватизация жилья в 1990-х 
породила огромный класс «нищих 
собственников», не умеющих, а 
часто и не желающих управлять 
своим домом, не имеющих доста-
точно денег на его обслуживание и 
ремонт. Сказано это было на фоне 
массовых коммунальных аварий 
в разных регионах. Получается, 
народ виноват, что слишком бед-
ный и не может оплачивать ЖКХ в 
четыре раза больше, чем сейчас? 
Именно так Широков оценил в 
интервью «Аргументам и фактам» 
необходимую плату:

«Средний по России платеж за 
содержание общедолевого имуще-
ства – 25 рублей за квадратный 
метр в месяц. Это копейки! А к 
чему приводит недофинансиро-
вание? Правильно, к деградации 
этого имущества. Платежи долж-
ны быть минимум в четыре раза 
выше, на уровне 100 рублей за 
«квадрат».

Но власти, по словам чиновни-
ка, не могут на это пойти, так как 
«народ не поймет». Это, видимо, 
тот самый народ, у которого с 

2018 года, если верить теперь уже 
бывшему министру труда Максиму 
Топилину, «беспрецедентно» растут 
зарплаты, да такими темпами, что в 
конце 2023 года так же «беспреце-
дентно» запрокинули цены на яйца?

Впрочем, так считает не только 
Широков – о повышении тарифа и 
негодовании народа говорил не так 
давно и депутат-единоросс Андрей 
Гурулев, призывая повысить тарифы 
ЖКХ сразу на 15%. Ну а тех, кто не 
сможет платить повышенные тари-
фы, Андрей Широков предлагает 
расселять.

Оторванные от реальности и 
общества чиновники высказываются 
подобным образом не первый раз, 
как напоминает вице-президент Кон-
федерации труда РФ политик Олег 
Шеин. По его словам, предложение 
Широкова – это не какая-то импро-
визация или случайная мысль, это 
его «идеологические представле-
ния»: «Широков это говорит уже 
два десятилетия, если не больше, 
и точка зрения Широкова никогда 
особо не имела успеха».

И причина, по которой такие 
представления не имели успеха, 
вовсе не в том, что «народ не пой-
мет», а в том, что для этого нужно 
осуществить, по большому счету, 
серьезные антиконституционные из-

менения, уверен Олег Шеин, так как 
на сегодняшний день размер платы 
за ремонт и содержание определя-
ется не фантазиями таких людей, 
как Широков, а решениями собрания 
собственников домов.

Но что больше всего возмущает 
в этих высказываниях, так это игно-
рирование приватизации ключевых 
предприятий за бесценок – вот это, 
по всей видимости, было правиль-
ное решение, олигархи Широкова 
устраивают? И все равно, что заводы 
позакрывали и промышленность в 
упадке, более того, в середине 2000-х 
Счетная палата начала проверку при-
ватизационных сделок и обнаружила, 
что огромное количество предпри-
ятий было продано с нарушениями, 
как постоянно напоминает профес-
сор, экономист Валентин Катасонов. 
А вот про приватизацию жилья там 
не было ни слова.

«Среди наиболее распростра-
ненных и характерных нарушений, 
имевших место в деятельности 
органов исполнительной власти в 
ходе приватизации государственной 
собственности в 1993–2003 годах, 
необходимо указать следующие:

– превышение органами испол-
нительной власти установленных 
законодательством полномочий в 
сфере распоряжения государствен-
ным имуществом;

– невыполнение органами ис-
полнительной власти своих непо-
средственных обязанностей в сфере 
приватизации;

– необоснованное занижение 
цены продаваемых государственных 

активов, притворность конкурсов и 
низкая результативность продаж;

– отсутствие внешнего незави-
симого контроля предприватизаци-
онной подготовки государственных 
активов и результатов приватизаци-
онных сделок;

– коррупция в органах власти, 
отсутствие системы противодей-
ствия криминалу в сфере привати-
зации», – было сказано в докладе 
Счетной палаты.

И ведь не только заводы было 
выгодно расхватать, но и отдать на-
роду жилье тоже было выгодно, от-
мечает Валентин Катасонов, иначе 
положить лапу на квартиру, будь она 
в муниципальном имуществе, было 
бы куда сложнее, если вообще это 
было возможно.

«Приватизация означала, что 
можно было использовать квартиру, 
например, в качестве залога под 
кредит. То есть очевидно, что банки-
рам, ростовщикам приватизация жи-
лья была очень нужна, и мы знаем, 
что тысячи и тысячи квартир просто 
ушли с молотка в результате того, 
что граждане не смогли погасить 
свои обязательства», – отмечает 
Катасонов.

Так, может, дело вовсе не в 
гражданах? Если говорить о комму-
нальных авариях, которые, судя по 
словам Широкова и Гурулева, стали 
возможны из-за низких тарифов и 
неспособности граждан платить так 
много, как хотят господа во власти, 
то, может быть, это связано как раз 
с приватизацией в сфере ЖКХ, кото-
рая прошла в те же 1990-е?

Как считает политолог Илья 
Гращенков, весь этот «плач Ярос-
лавны» по поводу слишком малых 
платежей и слишком большого ко-
личества квартир в собственности 
не приведет к деприватизации, а 
вот к повышению тарифов – может. 
Собственно, для этого и готовят 
понемногу почву – скоро еще 
наверняка заговорят о том, что 
везде в мире тарифы дороже, а 
вот в России привыкли к советским 
нормативам, когда киловатт стоил 
пять копеек. В общем, классика.

«И конечно, депутаты от партии 
власти не защищают ту часть насе-
ления, для которой все это дорого, 
а наоборот – готовят морально. То 
есть, видимо, повышение будет – 
это связано и с износом системы 
ЖКХ: трубы прорывает, нужно 
вкладываться в инфраструктуру, 
чтобы она выжила. Сегодня мно-
гие котельные работают еще на 
старом советском ресурсе, и чтобы 
его обновить, нужны вложения, 
а денег особо нет. Чтобы деньги 
появились, надо повысить тариф – 
вот такая логика.

«Люди и ЖКХ – новая нефть» – 
никто не отменял это правило, 
раньше с нефти брали, а теперь 
люди, по мнению властей, нако-
пили жирок, и все хотят этот жирок 
потратить в своих интересах, ведь 
зарплаты у всех «выросли бес-
прецедентно», – резюмирует Илья 
Гращенков.

Сергей ИВАНЕНКО,
газета «Советская Россия»
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СВЯЩЕННАЯ КЛЯТВА РОДИНЕ
Слово «Присяга» уходит своими корня-

ми глубоко в древность и имеет общесла-
вянские корни. Корень сягати – «касаться», 
то есть буквальное значение – «прикосно-
вение».

21 января в одной из воинских частей Майкопа 
прошла присяга молодых военнослужащих. На тор-
жественном мероприятии присутствовали гости, ро-
дители, старший офицерский состав, представители 
депутатского корпуса и ветераны боевых действий. 
Но, конечно же, главными героями официального 
торжественного мероприятия были молодые воен-
нослужащие, давшие присягу своей Родине – России.

И первым испытанием стойкости духа и твердости 
характера военнослужащих стал снегопад, который 
особо не напугал ребят, вступивших в этот день в ряды 
защитников своей Родины.

По приглашению командующего бригадой в меро-
приятии приняли участие: депутат Совета народных 
депутатов МО «Город Майкоп» Владимир Стасев и 

ветеран боевых действий, председатель Адыгейского 
республиканского отделения ООО «Союз советских 
офицеров» Анатолий Назаров.

Принятие присяги завершилось неожиданным и 
трогательным событием. Один из призывников сделал 
предложение руки и сердца своей возлюбленной.

После слов напутствия от гостей и старших то-
варищей, военнослужащие получили долгожданное 
увольнение.

Гости перешли в клуб части, где для военнос-
лужащих и всех присутствующих был проведен не-
большой торжественный концерт, организованный 
артистами Дома офицеров Майкопского гарнизона.  
По просьбе организаторов концерта Владимир 
Стасев и Анатолий Назаров вместе с артистами 
исполнили заключительную песню, гимн Донецкой 
народной республики «Россия, вперёд!». В конце 
мероприятия все присутствующие прокричали: «По-
беда будет за нами!»

Пресс-служба рескома КПРФ

Точка зрения

БРЕМЯ СОБСТВЕННИКА
Ошибкой считает массовую приватизацию квартир пред-

седатель комитета Торгово-промышленной палаты РФ по 
предпринимательству в сфере ЖКХ Андрей Широков. Он 
уверен, что большинство мелких собственников не в со-
стоянии содержать жильё и должны стать арендаторами. 
И ведь так и будет.

Понимаем, что многим ска-
занное не понравится. Господин 
Широков констатировал, что при-
ватизация создала «огромный 
класс нищих собственников <...>, 
не умеющих, а часто и не жела-
ющих управлять своим домом, 
не имеющих достаточно средств 
на его обслуживание и ремонт». 
Член ТПП считает, что мы платим 
за услуги ЖКХ слишком мало. 
Из всего этого следует вполне 
буржуйский вывод: платежи надо 
поднять, владельцев квартир разо-
рить, а их жильё отойдёт крупному 
собственнику.

Что ж, в отличие от большин-
ства граждан России господин 
Широков прекрасно знает, как 
работает капитализм. Экспропри-
ация мелких собственников круп-
ными – это закон, она неизбежна. 
На страницах «Правды» ранее 
мы предупреждали, что действу-
ющий Жилищный кодекс нацелен 
именно на то, чтобы все мы стали 
арендаторами у управляющих 
компаний.

Когда в стране происходил 
колоссальный дерибан общена-
родной собственности, то к нему 
позволили приобщиться и массе 
простых граждан. Организато-
ры преступной приватизации и 
поступили, как принято у пре-
ступников: повязали граждан, 
сделали соучастниками, пусть 
и мелкими. Но откроем секрет: 
«халявы» в жизни не бывает, 
кто-то всегда за неё платит – или 

вы, или другой. И вот приходит 
расплата.

Радости новоявленных соб-
ственников не было предела. Квар-
тиру теперь можно было завещать, 
продать или сдать, чтобы иметь 
доход от ренты. За неё, правда, 
теперь могли и убить, что раньше, 
когда она была государственной, не 
имело смысла. Её стало возможно 
отобрать путём мошенничества. 
Но большинство этого не понимает 
и по сей день, охваченное мелко-
буржуазной эйфорией, оттого что 
можно войти в квартиру, погладить 
ладошкой стенку и сказать: «Моё!»

А ещё многие не понимают, что 
при капитализме собственность –
это бремя ответственности за неё. 
Жильё в многоквартирном доме – 
не сферический конь в вакууме. 
Вокруг него – общие помещения, 
общедомовая территория, общие 
коммуникации. Без нормального 
содержания всего этого квартира по-
просту непригодна для проживания. 
Стоит это очень дорого. Кто-то ду-
мал, что дядя-капиталист оплатит? 
Его задача – получить прибыль, и 
он сделает так, что раскошелится 
владелец квартиры. Ведь люди – это 
новая нефть, не забыли? Обитатели 
советского жилого фонда удивятся 
тому, сколько платят собственники 
квартир в «элитных» жилых ком-
плексах.

Почему так дорого? Не будем 
забывать про фактор коррупции, но 
всё же посмотрите в окно. Большин-
ство сейчас видит там сугробы. Мы 

живём в самой холодной стране 
мира, поэтому строительство до-
мов и коммуникаций и их содер-
жание влетает в копеечку. Любой 
владелец частного дома знает, 
что водопровод и канализация, 
пригодные для круглогодичного 
использования, – это и непросто, 
и недёшево, если речь, конечно, не 
идёт об умывальнике на гвоздике 
и «скворечнике» над выгребной 
ямой.

Вот так путём нехитрых рас-
суждений мы приходим к выбору, 
что лучше.

Социализм? Тогда привати-
зированного жилья в многоквар-
тирных домах действительно не 
должно быть. А для любителей 
сказать «Моё!» – вариант постро-
ить частный домик. Если жильём 
владеет государство, то оно несёт 
бремя собственника. Вы платите 
ему за услуги, а не кладёте деньги 
в карман буржую. Жильё вы полу-
чаете по нормативам бесплатно, 
и вас точно не выгонят на улицу. 
Есть издержки: пользоваться квар-
тирой можно, но заработать на ней 
не выйдет.

Хотите капитализм и прива-
тизированную квартиру? Будьте 
готовы платить за всё. И если 
собственник залезет в долги и 
разорится вконец, в его квартиру 
придёт другой собственник, бо-
лее крупный, погладит ладошкой 
стенку и скажет: «Моё!» А быв-
ший владелец переедет в жильё 
поменьше. Или в коммуналку. 
Или снимет койку. Или станет 
бомжом.

Ну а как ещё людям доходчиво 
объяснить, что любая приватиза-
ция и капитализм в целом – это 
абсолютное зло? Только через 
суровый личный опыт.

Михаил КОСТРИКОВ,
газета «Правда» №7 (31500)

Социальный калейдоскоп

Алименты размером 
с бюджет 

Сумма взысканных с россиян 
в прошлом году алиментов соста-
вила 68 млрд руб. Это сравнимо с 
годовым бюджетом города-милли-
онника вроде Екатеринбурга или 
Новосибирска. При этом сумма 
выросла на 20 млрд руб., или на 
40%, по сравнению с 2022 годом, 
сообщил министр юстиции России 
Константин Чуйченко.

Реальная инфляция 
превысила 23%
Снижение  экспортных  до-

ходов и девальвация рубля про-
должают раскручивать инфля-
ционную спираль в российской 
экономике. Товары, которые по-
требители ежедневно покупают 
в магазинах, дорожают с двузнач-
ной скоростью. Рассчитанная по 

реальной потребительской корзине 
граждан инфляция по итогам 2023 
года составила 23,2%, подсчитали 
эксперты исследовательского хол-
динга «Ромир». Настолько вырос 
индекс цен на повседневные това-
ры, включая пищевые продукты, 
напитки, моющие средства, пред-
меты личной гигиены, косметику, 
лекарства и одежду. Именно про-
довольственные отделы супермар-
кетов стали зоной инфляционного 
бедствия.

Конфискация 
за фейки об армии 
В Госдуму внесен законопро-

ект,  предусматривающий  кон-
фискацию имущества за фейки 
об армии России. Это позволит 
конфисковывать деньги, ценности 
или иное имущество, использу-
емые или предназначенные для 
финансирования преступной де-
ятельности против безопасности 

Российской Федерации, а также 
по решению суда лишать почет-
ных званий за распространение 
заведомо ложной информации об 
использовании Вооруженных сил 
или дискредитацию их исполь-
зования, публичные призывы к 
осуществлению экстремистской 
деятельности.

Россияне полнеют
В России выросло число граж-

дан с ожирением. Об этом сообща-
ет Росстат, данные опубликованы 
в сборнике «Здравоохранение в 
России – 2023». Так, в 2022 году 
новых случаев ожирения в России 
выявили более 419 тыс., что на 
10% больше, чем в 2021 году (383 
тыс.), причем среди детей до 14 
лет было 108 тыс. новых случаев, 
а еще 40 тыс. выявили у подрост-
ков от 15 до 18 лет.
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Депутатские будни

За поддержку и помощь СВО  
В течение 2023 года депутат Государственного Совета-Хасэ Респу-

блики Адыгея Евгений Салов и его жена Светлана оказывали мате-
риальную и финансовую помощь кубанским казакам-добровольцам, 
сражающимся на оперативных направлениях специальной военной 
операции. В канун Нового года добровольным помощникам СВО была 
вручена Благодарность Майкопского казачьего отдела Кубанского каза-
чьего войска:

«Евгению Ивановичу и Светлане Яковлевне Саловым!
Выражаю Вам искреннюю благодарность за активную жизненную 

позицию, за содействие и помощь в организации по сбору гуманитар-
ной помощи для участников специальной военной операции. Оказывая 
помощь защитникам Отечества, вы неизбежно приближаете нашу 
Победу!

Чем крепче тыл, тем крепче фронт!

Атаман Майкопского казачьего отдела
Кубанского казачьего войска
войсковой старшина                                            А.А. ДАНИЛОВ
2023 год»

Стяг Победы 
казакам-добровольцам

В продолжение помощи и поддержки казакам – участникам  Специ-
альной военной операции депутат Евгений Салов и его супруга Свет-
лана передали в Майкопский казачий отдел Кубанского казачьего войска 
десять копий Знамени Победы. Они предназначены для добровольческих 
подразделений казаков, мужественно и самоотверженно сражающихся 
на оперативных направлениях СВО против боевиков марионеточного 
киевского режима.

Восстановить элементы 
благоустройства

На запрос депутата Госсовета 
республики Евгения Салова в 
администрацию города Майкопа 
о восстановлении бортовых тро-
туарных камней, газонной части и 
других элементов благоустройства 
на углу улиц Чкалова и 12 Мар-
та поступил ответ заместителя 
главы городской администрации 
Александра Лебедева. В нем 
говорится:

«В настоящее время в местах 
производства работ (в августе 
там разрабатывалась траншея 
и прокладывался трубопровод) 
происходит естественная про-
садка  грунта  из-за  обильных 
атмосферных осадков. В этой 
связи работы по восстановлению 
бортовых камней, газонной части 
и элементов благоустройства 
будут выполнены после оконча-
тельной усадки грунта при насту-

плении благоприятных погодных 
условий».

С учетом следующей из ответа 
неопределенности сроков, зави-
симых от погоды, восстановления 
элементов благоустройства депу-
тат оставил на контроле выпол-
нение указанных работ. А также 
обратил внимание в дополнении 
к запросу на отсутствие в ответе 
информации о восстановлении 
разбитой при проведении работ 
крышки смотрового колодца водо-
проводной системы. Последнее 
связано с тем, что образовавша-
яся в разбитой крышке широкая 
трещина представляет опасность 
для тех пешеходов, что предпо-
читают проходить к ближайшей 
автобусной остановке не по тро-
туарной дорожке, а напрямик – по 
газону, под которым проложен 
водопровод.

Новогоднее поздравление
Депутат Госсовета-Хасэ Евгений Салов поздравил с Новым годом 

работников детской библиотеки Майкопского района (в поселке Туль-
ском) и передал, через своего помощника Светлану Салову, в подарок 
библиотеке кукол в костюмах Деда Мороза и Снегурочки.

Депутаты-коммунисты приняли 
участие в «Елке желаний»

Ежегодно по всей стране проходит благотворительная 
акция «Елка желаний», которая призвана порадовать детей 
из социально незащищенных групп. А в этом году в акции 
приняли участие ребята, чьи родители участвуют в специ-
альной военной операции.

Дети «отправляют» открытки 
Деду Морозу, где озвучивают свои 
заветные желания. Этими открытка-
ми украшают специальные елки, и 
любой желающий может снять одну 
или несколько из них и стать персо-
нальным новогодним волшебником 
для мальчиков и девочек.

Депутаты фракции КПРФ в 
Государственном Совете-Хасэ Ре-
спублики Адыгея приняли участие 
в этой благотворительной акции. 
Схатбий Шевоцуков исполнил 
желание маленького мечтателя 
Михаила из хутора Северо-Вос-
точные Сады и подарил ему на-
бор будущего археолога. Елена 
Москаленко исполнила мечту де-
сятилетнего Тимофея из Майкопа, 

который занимается электроникой 
и загадал электронный конструк-
тор. Не остался без внимания и его 
младший брат, он получил сладкий 
подарок. 

В акции приняла участие также 
депутат Ирина Викленко, которая 
посетила многодетную семью, вос-
питывающую 13 детей, из которых 
5 – приемные. Она исполнила 
детские желания – вручила долго-
жданные подарки и сладкие ново-
годние сюрпризы.

Подобные мероприятия очень 
важны, так как приносят тепло и 
радость в жизнь детей.

Пресс-служба 
рескома КПРФ
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Цена свободная

Проблема Цифры

ЖКХ

РОССТАТ ЗАФИКСИРОВАЛ 
СНИЖЕНИЕ ЧИСЛЕННОСТИ 

НАСЕЛЕНИЯ РОССИИ 
Численность населения Рос-

сии на 1 января 2024 года оцени-
вается в 146 203,6 тыс. человек, 
говорится в опубликованных 
данных Росстата. Оценка при-
водится без учета статистики по 
Донецкой Народной Республике 
(ДНР), Луганской Народной Ре-
спублике (ЛНР), Запорожской и 
Херсонской областям.

На 1 января 2023 года Рос-
стат оценивал численность на-
селения на уровне 146 447,4 тыс. 
человек.

Городское население страны 
на 1 января 2024 года оценива-
ется Росстатом в 109 605,7 тыс. 
человек, сельское – в 36 597,9 
тыс. человек.

Росстат еще не опубликовал 
данные о естественной убыли на-
селения в целом за 2023 год. По 
данным ведомства, естественная 
убыль населения (превышение 
числа умерших над числом ро-
дившихся) в России за январь–
ноябрь 2023 года сократилась 
на 19,3% по сравнению с анало-
гичным периодом 2022 года, со-
ставив 438,3 тыс. человек против 
543,4 тыс. человек годом ранее.

Число родившихся за 11 ме-
сяцев 2023 года снизилось на 3%, 
до 1162,4 тыс. детей с 1197,8 тыс. 
за январь–ноябрь 2022 года.

Число умерших в стране за 11 
месяцев 2023 года сократилось 
на 8,1%, до 1600,7 тыс. человек 
с 1741,2 тыс. человек за анало-
гичный период 2022 года.

Росстат в начале января опу-
бликовал три варианта демо-
графического прогноза до конца 
2045 года, рассчитанных с уче-
том результатов всероссийской 
переписи населения, которая 
проводилась в октябре–ноябре 
2021 года. Росстат готовит демо-
графический прогноз страны в 
трех вариантах – низкий, средний 
и высокий прогнозы – на основе 
различных гипотез относительно 
будущих тенденций рождаемо-
сти, смертности и миграции.

Демографический прогноз 
был составлен без учета насе-
ления, проживающего в четырех 
новых регионах России.

К 1 января 2046 года, по про-
гнозу Росстата, население стра-
ны в среднем (базовом) сценарии 
сократится до 138,8 млн человек.

В низком сценарии население 
страны к 2046 году упадет до 
130,6 млн человек.

В высоком сценарии населе-
ние РФ вырастет к 2046 году до 
150,9 млн человек.
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Адыгейский реском и Май-
копский райком КПРФ выража-
ют искреннее соболезнование 
родным и близким ветерана 
партии

ДЕМЧЕНКО
ВАЛЕНТИНЫ
ИВАНОВНЫ

в связи с ее уходом из жизни 
на 91-м году. Разделяем го-
речь утраты и скорбим вместе 
с вами.

ВРЕМЯ ИНЖЕНЕРОВ
В этом году одними из самых востребованных специ-

алистов снова станут инженеры. Но где их взять?

А ведь мы помним ещё совет-
ские годы, когда, кого ни спроси 
о его профессии, большинство 
отвечали: «Инженер». И если 
в послереволюционные годы 
такой ответ звучал гордо, то к 
концу 1980-х стал практически 
синонимом тогдашнего «средне-
го класса». 1990-е годы повли-
яли на эту профессиональную 
страту катастрофически: заводы 
останавливались, научные и 
инженерные работники переква-
лифицировались в «челноков», 
таксистов и клейщиков обоев. 
Так и пошло-поехало. Новая 
власть не испытывала никакого 
уважения к людям инженерных 
профессий. Во всяком случае, 
судя по копеечным зарплатам, 
которые платились на предпри-
ятиях. Молодёжь отказывалась 
работать на этих местах, пред-
почитая более высокооплачи-
ваемые и престижные позиции 
менеджеров, маркетологов, на-
конец, «айтишников».

При словах «инженер оборон-
ного предприятия» в последнее 
время вставал образ глубокого 
пенсионера, немного подраба-
тывающего к своей небольшой 
пенсии. И никого не смущал тот 
факт, что заболтанное во всех 
СМИ и со всех трибун так назы-
ваемое импортозамещение пред-
полагает прежде всего наличие 
в стране большого, современно 
образованного, высокооплачива-
емого отряда молодых учёных и 
инженеров.

И вот гром грянул. Оказалось, 
что сколько ни говори «халва» 
(«импортозамещение»), во рту 
слаще (в экономике импортоза-
мещённее) не станет. Эксперты 
рынка труда в один голос заве-
ряют, что нынешний год станет 
переломным и инженеры в Рос-
сии будут намного востребован-
нее, чем даже IT-специалисты. 
Конечно, к большому сожалению, 
пока что нужны не прорывные 

идеи, великие умы и таланты, 
создающие уникальные продукты, 
двигающие технический прогресс 
вперёд, а специалисты по «об-
ратному инжинирингу» (процесс 
создания точной копии объекта 
по уже существующему образцу) и 
разработке аналогов для импорто-
замещения различной продукции.

Но вот незадача. Если уро-
вень инженерских зарплат стал 
стремительно расти, то достичь 
того высокого уровня инженер-
ного образования, который был в 
Советском Союзе и который все 
три десятка лет последовательно 
разрушался и пришёл, наконец, в 
полный упадок, будет ой как не-
легко и небыстро. Сегодня даже 
качественное копирование ино-
странной техники и технологий 
может оказаться порой непосиль-
ной задачей.

Начинается всё ещё в школе, 
где за последние 30 лет время на 
изучение физики уменьшилось 
на 30%, а количество физмат-
классов – более чем вдвое. И 
как говорят преподаватели вузов, 
потом приходится тратить массу 
времени и сил, чтобы подтянуть 
первокурсников на достаточный 
уровень. Как итог: даже выпуск-
ники, желающие поступать в вуз 
на инженерные специальности, 
боятся и не хотят сдавать ЕГЭ по 
этим предметам и предпочитают 
поэтому гуманитарные направ-
ления. Задачи в ЕГЭ становятся 
всё проще, а успешно их сдаю-
щих – всё меньше. Сами же вузы, 
охотно взявшие бы задачу отбора 
абитуриентов на себя, никак не 
могут повлиять на этот процесс, 
не имея возможности проводить 
собственные вступительные эк-
замены.

Впрочем, даже усиление тех-
нических вузов не сможет приве-
сти к необходимым результатам. 
Прежде всего необходимо вернуть 
выпускникам школ и технических 
вузов мотивацию прийти в инже-

нерную профессию и оставаться 
там до конца своей трудовой судь-
бы. А это и достойная зарплата, и 
возможность карьеры не по блату, 
а по таланту, и уважение в обще-
стве. И это в сегодняшней ситуа-
ции, когда инженерская позиция 
во всём всухую проигрывает таким 
привлекательным для молодёжи 
позициям, как «манагер» или даже 
«офисный планктон».

А тем временем преподава-
тель московского технического 
вуза пишет у себя на страничке в 
соцсети: «В этом году впервые не 
смогли набрать абитуриентов на 
бюджетные места. Не идут. При-
чём не набрали вполне ощутимо, 
по моему направлению (электро-
ника и наноэлектроника) недобор 
25%». Помогут ли в данном слу-
чае планы правительства резко 
увеличить количество бюджетных 
мест в технических вузах? Не-
трудно арифметически подсчи-
тать, что в этом случае конкурс 
на место будет ещё меньше, а 
значит, качество абитуриентов 
ещё ниже.

Главное, конечно, чтобы эко-
номика развернулась лицом к про-
изводству. Именно такие попытки 
сейчас и делаются. Хотя, конечно, 
пейзаж печальный: еле дышащая 
отечественная электроника, в 
большинстве своём давно не 
модернизировавшиеся предпри-
ятия, давно морально устаревшее 
оборудование, разбежавшиеся по 
разным коммерческим углам и по-
терявшие квалификацию старые 
кадры, плохо подготовленные 
новые. Зато и новым кадрам будет 
где развернуться. Дух захватыва-
ет от открывающихся перспектив. 
Всё дело за тем, чтобы они реаль-
но были открыты, а возрождение 
мощно поддержано прежде всего 
государством.

Но пока что, похоже, «эф-
фективные менеджеры» лелеют 
надежду, что «и так сойдёт», а 
кадры наберут с миру по нитке. 
Есть такое мнение, что добавь им 
в зарплату небольшую копеечку – 
побегут желающие и встанут в 
очередь.

Впрочем, на практике это вы-
глядит не столь оптимистично. 

«Моей бабуле осенью было 75 
лет, – пишет в соцсетях молодой 
сибиряк. – Сколько помню – она 
работала инженером на заводе. 
Зимой с завода позвонили ей 
домой и предложили... прийти 
к ним поработать снова. Взять 
старый проект, пересчитать 
под новые потребности, внести 
правки – руками на бумаге, ко-
нечно же, потом специально об-
ученные «абизянки» перечертят 
это в компе, распечатают, а она 
проверит, исправит, если надо, 
если нет – завизирует. Прямо 
скажем, мы все обалдели. Бабу-
ля ещё спросила, а что, больше 
вообще некому? Ей сказали, 
мол, жива ещё одна коллега, но 
она в деревне сидит, а вы живё-
те в десяти минутах ходьбы от 
проходной. И потом: у вас опыт, 
вы с этим работали, все дела. 
Бабуля  подумала  и решила 
сходить, поговорить о деньгах 
и условиях. Зарплату хотела 
более чем умеренную, на мой 
взгляд, ну и работать хотела бы 
дома. Пришла с этого разговора, 
нервно посмеиваясь. Началь-
ство от щедрот предложило ей 
минималку, ну и работать, где и 
все – в неотапливаемом почти 
что помещении, чертить в зим-
ней куртке и шапке. Начальство 
услышало от неё несколько 
редких словесных оборотов, и 
бабушка пошла домой. Лечиться 
после такой «работы» выйдет 
гораздо дороже, всё ж возраст».

Но как ни крути, если Рос-
сия в самом деле готова стать 
самодостаточной экономикой, 
без изменения отношения к про-
мышленности и технарям мечты 
останутся мечтами. Наша совре-
менная жизнь ведь невозможна 
без результатов труда учёных 
и инженеров. Великая страна 
не может лишь пользоваться 
чужеземными плодами, нам 
нужны свои таланты, трудяги, 
профессионалы, которые могли 
бы снова поднять отечественную 
промышленность на достойную 
высоту.

Мария ПАНОВА, 
газета «Правда» № 8 (31501)

«ПРОРЫВНЫЕ РЕФОРМЫ»?
Износ теплосетей превысил 50% по-

сле многих лет экономии на инвести-
циях в ЖКХ. Более 30% теплосетей РФ 
обветшало и требует замены, следует 
из данных Минстроя. 

Это в 2,5 раза выше, чем в 1995 году, когда 
таких сетей было 12,8%. Лишь в 2021-м деграда-
ция остановилась. Ветхие теплосети (с износом 
более 60%) преобладают в Севастополе (92%), 
Северной Осетии (57%), Липецкой области (56%). 
Меньше всего их в Москве (1%) и Ненецком АО 
(4%). Средний износ теплосетей к 2021 году до-
стиг 50%, в 2005-м он был 41%. Износ машин и 
оборудования у поставщиков тепла и электро-
энергии перешагнул 51%. Меньше стали строить: 
в 1990 году проложили 1457 км сетей, в 2000 
году – 271 км, а в 2021-м – всего 103 км. Падали 
и темпы обновления. Если в 2005 году заменили 
5 913 км сетей (3,3%), то в 2020 году – 3 371 (2%). 
Морозный январь стал испытанием для системы 
ЖКХ. Ряд аварий в Новосибирске оставляли без 
тепла по 100–250 домов, в Климовске – 170 до-
мов, во Владимире – 102 дома и т. д. В то же вре-
мя последствия оперативно устраняли. А Росстат 

уверяет в снижении числа аварий: со 107 539 ед. 
в 2001-м до 14 584 в 2010-м и 3 660 в 2022 году.

Но потери энергии на фоне «высочайшей 
степени износа» сетей и оборудования растут: 
в 1995 году – 4,9%, в 2010-м – 10,6%, а в 2021 
году – 12,5%. Все это сопровождало реформу 
ЖКХ и приватизацию. Сейчас уже 40% теплосе-
тей у частников и еще 16% – в смешанной соб-
ственности. Многие годы бизнес с энтузиазмом 
наживался на повышении тарифов и экономил 
на инвестициях. В Госдуме заговорили о наци-
онализации активов ЖКХ. Но депутат Андрей 
Гурулев призвал еще задрать цены, так как они 
якобы не росли пять лет. Вот как было на самом 
деле. Прирост цен за 2018–2023 годы: электри-
чество – +29%, вода – +33%, отопление – +35%, 
капремонт – +63%, инфляция – +41%. Как видно, 
рост тарифов «съел» две трети доходов россиян. 
Положительная тенденция в том, что вложения 
в ЖКХ из бюджета стали больше: с 1,3% ВВП в 
2018 году до 1,7% в 2021-м и 1,8% в 2022-м. В 
2023 году рост продолжился, хотя и во многом 
благодаря новым регионам.

ИА «Равенство»

Анекдоты
*  *  *

Опытный охранник отлично умеет две 
вещи: делать вид, что не спит, и делать 
вид, что спит.

*  *  *
На рынке дефицит высококвалифици-

рованных низкооплачиваемых кадров.

*  *  *
То, что сорок пять – прекрасный воз-

раст, понимаешь только в шестьдесят 
восемь.

*  *  *
Урок языка в грузинской школе: 
– Дети, русский язык – очень трудный 

язык! Например, Настя – это девушка, а 
ненастя – плохая погода! 

*  *  *
У всех начальников есть любимое вы-

ражение: «Незаменимых людей нет!» Но 
как подходит время отпуска, всё – ты 
единственный и незаменимый... 

*  *  *
Директор – кандидату на должность:
– Сейчас мы будем платить вам 120$ в 

месяц, а позднее будет больше.
– Я, пожалуй, зайду позднее.


